









# 集まる場所

T 日枝神社

北山公園

高山祭 屋台会館

권

●飛騨高山 まちの博物館

城山公園

高山城址

卍

三町筋

中橋

卍

<u>東山</u>寺院群

N

伝統的建造物 保存地区

伝統的建造物

陣屋前朝市

JR高山駅

吉島家住

宮川朝市

高山 陣屋

水循環を守ることであろう。
とと一体だ。しかし、その森が、
とと一体だ。しかし、その森が、
が。水と人間の見えない関係を創い。水と人間の見えない関係を創らなければ、水と木の文化は途絶らなければ、水と木の文化は途絶方法は、価値の高い木材加工品を方法は、価値の高い木材加工品を

技術者を育てることは、文化を若い木工技術志望者が集まってくには地場産業として木工が持続し、にはか場産業として木工が持続し、国産材を扱い人づくりまで手が国産対を扱い人づくりまで手が

と知り、訪ねることにした。木工職人を育てている企業がある伝え創ることでもある。高山市に

足を運ぶ意味

宮川の中橋を渡る祭の屋台にほれと足を運んだ。町の中心を流れるの場合、それは飛騨高山だった。の場合、それは飛騨高山だった。なた足を運んでしまう場所だ。私また足を運んでしまう場所だ。私

る。

た高山を意識して、こう記して

とわかることが多くなる。 ーション」 訪問者の そのたびに発見がある。それだけ ことだろう。 に変化し、 高山のまちの文化の層が厚いうえ 牛も食べる。何度足を運んでも、 民芸色豊かな土産物を買 伝<sup>でんけん</sup> こちらも年齢を重ねる 「解読し合うコミュニケ が成立しているという 注 町 家を眺 土地と 8

つける場でありつづけている。 高山は別世界で、以後、私を惹きにかない東京者、つまりは既製品しかない東京者、つまりは既製品は、1960年代後半からの記憶は、1960年の中しか知らないがのがある。 私

## 広めた高山の魅力花森安治が見出し

高山を気に入った文化人は多い高山を気に入った文化人は多いで、その一人に『暮しの手帖』編花森安治がいた。1963年(昭花森安治がいた。1963年(昭花森安治がいた。1963年(昭花和かれた高山は観光地へ歩そこで描かれた高山は観光地へ歩くこで描かれた高山は観光地へ歩くにじめたころだ。町家が似ているため「小京都」と呼ばれはじめるため「小京都」と呼ばれはじめるため「小京都」と呼ばれはじめるため「小京都」と呼ばれはじめ



#### (注)伝建

伝統的建造物群保存地区の略称。文化財の 分類の一種で、歴史的風致を形成している伝 統的な建造物群で価値が高いもの、保存のた めに市町村が都市計画や条例で定めた地区。

は、京都にないものが一本流れて 町の作り、家の作りは、京風をま の町をつつんでいる。 とに媚びない気がまえ、それがこ いる。つつましく、しずかで、ひ ねたとしてもこの人口五万の町に のは、適当ではない。みたところ たこの町を、〈小さい京都〉と呼ぶ 「まわりをぐるっと山にかこまれ

曲木の家具や旦那衆の古民家を紹\*\*\*\* プロモーターであった。誌面では かなった品を紹介する、暮らしの 花森は編集者を超えて、 を高山に見出したこの特集後、高 ちゃんと生きているのである。」 ていたもの、それがこの山々にか もの、戦後の日本には、もうどこ 山の人気に火がつくことになる。 こまれた、この小さな町に今日も、 にも見あたらないものとあきらめ 飛騨の匠」 既製品ではない手づくり感の美 私たちが、とっくに忘れていた の技術を背景とした 己の目に

が集まったまちだった。 高山は森にくるまれ、木工技術者 騨の匠」という言葉を使う通り、 地元の方々が誇りをもって「飛

#### 扱いにくい樹種 飛騨の匠を育てた

飛騨の匠」 の歴史は古い。 7

造営にかかわったらしい。 の名が見られる。藤原京の 8年(養老2)の文書に、そ

飛騨の匠はこの木を家具や 木材としては使いにくい。 森の土は水をよく含むが 豊かな橅林があった。橅の 方に受け継がれた背景には 木偏に無」と書くように、 飛騨の匠の技術がこの地

住宅に加工する技術をもっていた。

業された歴史ある企業である。 今回伺ったのは、100年前に創 年後には飛驒木工に名前が変わる。 やる気が加わって会社ができ、4 おり、木工技術者もいた。そこに 山には江戸天領期からの旦那衆が と中央木工株式会社をつくる。 高山の人々が地場産業を起こそう 時は下って1920年(大正9)、

### 必要とさせた戦略 時代ごとに飛騨の匠を

は戦後まで続く。 その時に生まれた卸問屋との関係 家具の値段を下げて売ったという。 復興を手助けするために、あえて 震災が起き、 飛驒木工の創業3年後に関東大 復興需要が生じた。

載らないような思わぬ需要と、そ たその歴史を見ると、教科書には 戦後、 飛驒産業と社名が変わっ









提供:高山市 64代目市長(1947年4月 年4月)の日下部禧一。飛驒産業の社長も務めた 提 供:高山市 7飛驒産業株式会社取締役 営業企画 室長の森野敦さん 8 飛驒産業の製造工場で用いら れる現在の曲木技術

の燃料タンクもつくっている。 提供した。戦争が始まると、 には、現地で日本人が使う家具を の意図せざる結果の連続だ。 木製飛行機製造計画に応じ、 が満州や東南アジアに進出した時 木製 軍の 日本

さい」と指導したことだ。これが

で、商品開発、営業戦略を立てな

製造した(有名な所では現在の代々木公園 にあったワシントンハイツだろう。 ばれる占領軍用家族住宅の家具を 人が家族を連れて進駐した。そし て、ディペンデント・ハウスと呼 戦後になると何万人もの米国軍

に応じるのに忙しかった。 住宅不足期だが、内需よりも外需 量に輸出した。時は高度成長期の その後、米国に曲木の椅子を大 日本に返還された)。

の東京オリンピックでは選手村に使われるため

社長で高山の市長も務めた日下部 のピークだが、驚くのは、当時の 1965年 (昭和40) ごろが輸出 が 「360円の固定相場レー

トで輸出できなくなる時が来るの

報力をもっていたかがわかる。 末裔の日下部が、いかに慧眼で情 は1971年(昭和46)。旦那衆の ドルショックとして現実になるの

ぐことに直結していた。 それは「飛騨の匠」の技を受け継 具を高付加価値で販売しつづけた。 こうして高度な技術が必要な家

26) に開校した。 を育てるために「飛騨職人学舎 (以下、職人学舎)」を2014年 その会社が、飛騨の匠の後継者 (平成

#### 都会にはあまりいない 清々しい若者たち

野敦さんは「人を育てるきっかけ 株式会社取締役営業企画室長の森 ここまで話してくれた飛驒産業 秋山木工社長の秋山利輝さん





て2年勤めることになる。 同じ年齢の社員と比べると技術 その後は飛驒産業の社員とし

-人ひとりがその日 を振り返って記す 作業日誌

> ています」と森野さんは言う。 若手や中堅社員によい影響を与え しながら学んでいますので、 つ違うし、道具の扱い方も違う。

三が感銘を受け、『職人を育てるな の講演を聞いた弊社代表の岡田贊

京は 本計成の \*\* \*\* \*\* \*\* (つかなと 不変化

19 motes words ok

と考えたことです」と言う。 なければいけないのではないか らば、飛騨の匠の〈飛騨〉で育て

無垢和の技術

技能五輪全国大会の金賞や銅賞を が集まった。職人学舎の卒業生が

工業高校学生に声をかけて5人

年目は自社工場の若手や地

受賞し、結果としてブランディン

グにつながったという。

人学舎は授業料無料の2年制

った。 した記憶がない。 は都会の若者の清々しい姿を目に 清々しさを感じるのだ。最近、私 打ち込んでいる学生の目と手に、 屋の空気が違う。目の前の仕事に 具を手に作業しているのだが、部 入ると、一年生の6名の若者が道 ホッとしてしま

的に差があります。また共同生活

人学舎の作業場に伺った。 現在は9人が在籍するという職 。教室に

> 京と都市部が多い。 出身地は山形、 義卓さんが促し、学生たちが足早 に一列に並び自己紹介を始めた。 私が入るとすぐに指導者の玉 神奈川、 新潟、 東

とランニングから始まる。共同生 的でわかりやすく書かれていた。 まったくない。日々を振り返るノ 像していたのだが、そんなことは 盗め」という職人的な雰囲気を想 止。それをわかったうえで、覚悟 活で携帯電話・スマートフォン禁 葉で自分の作業内容と体感が具体 学生の一日は毎朝5時半の起床 トを見せてもらったが、絵や言 口数が少なく、「先輩の技を見て

がわかりやすい人から現場に行 そろばんのできる人から現場に行 現場に行かせてもらえます。29. 行かせてもらえます……」と続き、 行かせてもらえます。2. 連絡・ せてもらえます。」とある。 かせてもらえます。30. レポート 報告・相談のできる人から現場に 心得30箇条」が貼られている。 28. お金を大事に使える人から 「1.挨拶のできた人から現場に

てしまう、人と人、人と道具の関 職人心得と書いてあるが、これ 現代の組織人が得てして忘れ

> 技術の心」の構えであって、現代 にもなっていると、私には思えた。 の組織人が何かをつくる時の心得 係を記している。つまりは「つくる

#### ということ 魅力を伝える

ほど、もの・サービスを「つくる や木の発する生態系サービスと対 る現在ほど、人や道具を通して水 技術」が求められている時代はな の現場なのだろう。 な一例は、今回訪れたような職人 話できる「つくる技術」 い。気候変動の危機が叫ばれてい デジタル化が叫ばれている現在 魅力や文化をつくる場の具体的 が求めら

こそが、魅力づくりの本質と言 をつくることになる。そうした らゆる現場で育てることが水文化 それをもった人々を、水循環のあ 味を解釈して創る技術が必要だ。 のなかに埋め込まれた水利用の意 てよい。 わかろうとすれば、人と人の関係 「つくる技術」があふれている場 水文化は見えない。見えないが

れている時代はない。

これをたんなる一例にしてはなら 高山で「飛騨の匠」を育てる。

(2020年12月4~6日取材)



り真剣な眼差しで取り組む飛騨職人学舎の生徒 10 「飛騨の匠」の技を受け継く 11生徒と話す指導者の玉田義卓さん 12こうした木工道具も生徒たちが自分で ている <mark>13</mark>一流の木工家具職人を目指す飛騨職人学舎の生徒たち